
“儿子像妈”这个说法到底有没有科学依据呢？
浙江省首批县级医学龙头学科带头人、宁波市妇科重点学科

带头人、余姚市人民医院妇产科主任马建婷说，孩子的长相很大程
度上是由遗传因素决定的。

“我们知道，基因分为显性和隐性。一个孩子到底长得像谁，
关键要看是妈妈携带的显性基因多，还是爸爸携带的显性基因
多。”马建婷说，如果儿子更像妈妈，可能是妈妈身上携带的显性
基因多。

另外，马建婷还告诉记者，身高方面，除了遗传基因外，后
天的努力也很重要，可以通过加强运动、摄入高蛋白质的食物
来改善。至于智商方面，基因主载在X染色体上，如果是儿子
的话，保守一点说，70％会遗传母亲；如果是女儿，遗传父母双
方的比例大概是一半一半。 记者 戴晓燕 樊莹
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■征集“最像母女（子）合影”

都说儿子像妈，是这样吗？

宁波有句老话：
“儿子像阿娘，

金子好打墙”
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母亲节越来越近，本报推出的征集“最像母女（子）合影”讲述你和母亲“光
阴的故事”的活动，也收到了越来越多的合影。

民间有个说法“儿子像妈，女儿像爸”，宁波老辈人甚至更愿意儿子像妈，
因为有句宁波老话叫“儿子像阿娘，金子好打墙”。可能男士们比较含蓄，我们
收到的合影里，还是以母女合影居多。今天我们来晒晒这些长得像的母子，也
来聊聊“儿子像妈”这个说法到底有没有科学依据。

陈先生是为数不多的发合影给我们的男士，他在留言里说：“我在宁波，
老妈在山西老家。前几天回老家，陪老妈一起吃水果营养餐。”

照片里，母子俩笑得很幸福，我们也感受到了这对母子之间浓浓的亲
情，记者专门采访了陈先生。

我今年40岁，来宁波18年，老母亲已经78岁了，住在山西农村老家。
我是家里的老小，有两个姐姐，小时候我被照顾得最多，现在姐姐们照顾
妈妈多一点。

我儿子今年13岁，孩子小时候，妈妈来宁波帮忙照顾了五六年，后来
她在宁波待不习惯，就回了老家。以前，我平时回老家也不多，但2017年
老父亲去世了，我感到“子欲养而亲不待”。现在我差不多两个月就回一
次老家，陪陪妈妈。这张照片是今年清明节前后我回去的时候拍的，总
觉得陪伴妈妈的时间太少了。

以前，没觉得和妈妈很像，我一个姐姐和妈妈长得非常像。但现在
我年龄大了，感觉和妈妈越来越像。那天看到晚报关于母亲节的征集
活动，我很有感触，就发了这张合影。我想对妈妈说：我想让时间变得
慢一些，想让你一直都在我身边。

孙静母子
我和我的孩子，一代传承一代。

钟珠爱母子
哈！都说“印糕板”啦。

朱晓艳和儿子、妈妈当我成为一位母亲的时候，我才懂
得母爱的伟大。别人都说我跟母亲像姐
妹，希望妈妈永远年轻健康，我们都是辣
妈一族。

徐毛毛母子

吕平萍母子

一张合影，足以让她满心
欢喜！让更多朋友分享你与
母亲的“光阴故事”。

大家的合影还有对母亲
的祝福，我们会通过报纸、微
信公众号、甬恋APP展示出
来，大家可以多多关注。

和妈妈长得
这么像

一定要让全世界
都知道
继续征集

“最像母女（子）合影”

■征集内容
最像母女（子）合影
可以是近照，也可以是老

照片，两个人越像越好。
要求：照片需原创，五官

清晰，可以轻度美化处理，严
禁过度PS。还可以附上你与
母亲的小故事或者是你对母
亲的祝福。欢迎长篇大论，然
后留下联系方式。

■参与方式
关注宁波晚报微信公众

号，回复关键词“母亲节”，在
参与页面写下文字并上传图
片即可。

陈先生：总觉得陪妈妈的时间太少

孩子长得像谁
关键要看谁携带的显性基因多

今年清明节前后，陈先生和妈妈的合影。


